
Видео 15: Преодоление темной стороны лидерства 

Что ж, я рад, что вы продолжаете обучение, не испугавшись последней лекции. 
И, надеюсь, у вас была возможность достаточно долго побыть наедине с Богом 
для того, чтобы вы могли проанализировать тёмную сторону, которая 
находится в вас, и подумать о том, как построить защиту от неё. Именно об 
этом я и хочу поговорить сегодня.  

Вы заметили, что название этой сессии — «Преодоление темной стороны 
лидерства». Вы понимаете, что не сможете выполнить своё призвание лидера, 
если тёмная сторона победит. Теперь, я должен напомнить о том, о чем не 
сказал в прошлый раз. Мы знаем о Боге, что Он - Бог благодати. И Он является 
Богом добра и желает вам добра. Он желает дарить добро мне.  

В Писании мы находим людей, которые в разное время терпели неудачу и 
переходили на тёмную сторону, и тем не менее Бог продолжал поднимать их 
после падения и использовал для служения. Нам известно о Моисее, который 
был убийцей, хладнокровно лишившим жизни египтянина. Следующий пример 
- Давид, который был прелюбодеем, но все же был восстановлен в царстве. Его 
считают образцом того, что значит быть царём. Известны нам и такого рода 
люди, как Авраам, солгавшем о своей жене, говоря: “Знаете, она моя сестра”. 
Все вышеперечисленные люди в Писании — несовершенные, потому что 
каждый человек грешен. И все же Бог по Своей благодати продолжал любить 
их и использовать, как лидеров в Своём Царстве. Поэтому, какой бы ни была 
ваша тёмная сторона, знайте, что Бог может продолжать использовать вас. 
Сегодня я хочу поговорить с вами о ключевых факторах или шагах к 
преодолению наших искушений.  

Как же преодолеть эту тёмную сторону? Что вы можете сделать по этому 
поводу? Первое — это признать, что у вас есть тёмная сторона. Отрицание — 
очень важная часть нашей темной стороны. Мы можем замалчивать эту 
проблему, можем притвориться, что её нет. И тогда происходит то, что мы 
входим в состояние притворства. Это притворство может заразить даже всю 
церковь.  

Одна из самых впечатляющих книг, которые я читал в своей жизни, написана 
Джоном Фишером. В 70-х годах прошлого столетия он был музыкантом, затем 
стал церковным лидером и автором нескольких книг. Джон написал книгу под 
названием «12 шагов выздоравливающего фарисея». Далее в названии в 
скобках он добавил: «такого как я». В предисловии он говорит: “Можно 
заметить, что в церквях полно фарисеев”. Вот, что он подразумевает: “Церковь 
— это единственная организация на земле, в которой, если вы хотите стать её 
частью, вам придётся признать, что вы - грешник. Я - грешник, который не смог 
жить так, как Бог повелел мне жить. Вы должны признать это, чтобы стать 
частью церкви. Но, по крайней мере это можно сказать о Соединённых Штатах, 



если вы являетесь членом типичной церкви, как только вы сделаете этот шаг, 
признаете свой грех и скажете, что получили от Иисуса Христа прощение своих 
грехов, вы войдёте в этот “Режим притворства”, сказав, что никогда больше не 
будете грешить так много”. Он говорит в книге, что “когда грех всплывает в 
церкви, когда кто-то признается, что совершил общественный грех - люди 
приходят в ужас от того, насколько это ужасно.  

“Итак, - говорит автор, - шаг номер один из 12 шагов преодоления фарисейства 
— это признать, что нам нравится судить людей. Если мы можем судить людей, 
ставить их ниже себя, в некотором смысле, тогда будем чувствовать себя 
лучше. В результате впадаем в другой грех, утверждая, что не стали бы этого 
делать. Мы не такие!» Итак, первый шаг к преодолению темной стороны в 
вашей жизни — это признать, что она у вас есть. Необходимо определить, где 
она находится и каким образом проявляется в вас. Может быть вы в числе тех, 
кто пристрастился к наркотикам? Как это началось? Или относитесь к тем, кто 
подсел на порнографию? Готовы ли вы признать это перед Богом? Конечно, Он 
уже всё это знает. Где проявляется ваша тёмная сторона? Вы жадный? Вы 
лжец? Возможно, у вас есть склонность рассказывать истории из жизни и 
раздувать их, делая их более значительными, особенно, если они выставляют 
вас в хорошем свете? А потом вы переступаете черту и не можете сказать: что 
правда, а что ложь? У вас есть тёмная сторона? Признайте, что она у вас есть.  

Честно проанализируйте своё прошлое. Ваша родная семья оказывает большое 
влияние на то, как вы развили свою тёмную сторону. Снова скажу, что она есть 
у всех нас, но ваша родная семья может способствовать её ухудшению или, по 
милости Божьей, способствовать улучшению ситуации.  

В прошлый раз я показал вам иерархию потребностей по схеме Маслоу. Как вы 
думаете, в какой области вам чего-либо не хватает? Находится ли ваша не 
восполненная нужда на первом, физическом уровне? Некоторые люди, 
которые сегодня весьма успешны в нашем мире, стали такими, потому что 
попали под влияние навязчивой идеи, то есть по неверным мотивам. В детстве 
они были бедны и решили, что не собираются так жить, когда повзрослеют. И 
вот они начали загонять себя, даже стали трудоголиками, потому что не хотели 
когда-либо возвращаться к отправной точке. Пробел их жизни находится на 
физиологическом уровне.  

Много лет назад, по совету наставника, я прочитал книгу под названием «Мы 
движимы». В ней описываются три причины, по которым люди стремятся 
преуспеть в жизни, по крайней мере, в материальном плане. Причина номер 
один: вы жили в бедности или были лишены чего-либо. Итак, вы решили, что 
больше не хотите жить в нужде.  

Другой вариант — у вас были очень успешные родители. В результате вы всегда 
будете пытаться оправдать их ожидания или попытаетесь превзойти то, что они 



сделали. И поэтому вы становитесь зависимым или ведомым этой идей. 
Возможно, в вашей семье были особые потребности. Например, с вами жил 
больной человек. Он был тем, вокруг которого должна была сплотиться вся 
семья. Этот человек стал идентичностью, которая может создать ощущение 
недостаточности у вас и сделать из вас ведомого человека.  

Где в этой пирамиде находятся мотивы, которые движут вами? Как я уже 
заметил, люди могут стремиться к материальному успеху из-за не 
восполненных нужд физического уровня. Также вы можете стремиться к 
материальному успеху если ощущаете проблемы на уровне безопасности. Если 
вам ранее чего-то не хватало в области любви и чувства принадлежности к 
близким вам людям, если вас никто не любил безоговорочно, то сейчас, живя в 
мире взрослых людей вы наверняка ощущаете этот недостаток. Вы будете 
стремиться заполнить эту пустоту и у вас будет искушение восполнить этот 
пробел ненадлежащим образом. Итак, в какой области у вас пробелы?  

А что можно сказать про вашу самооценку? Были ли в вашей жизни какие-либо 
успехи?  Каким вы были студентом? Возможно вас, как студента хвалили, когда 
вы что-то делали хорошо? Или вас всегда критиковали? Когда вы что-то делали 
в вашем доме, то хвалили ли вас? Или всегда только критиковали? Достаточно 
ли вас хвалили? Возможно, это та область, в которой вам чего-либо не хватает. 
Задам вопрос из области самореализации: бывало ли так, что вы пробовали 
что-то сделать и потерпели неудачу? Если при этом вас уволили с работы, то в 
результате вы просто не будете принимать и уважать других людей.  

Итак, исследуйте своё прошлое, посмотрите на него честно и попытайтесь 
определить, где эти дыры и пробелы находятся сейчас. Вам может 
понадобиться помощь наставника, чтобы сделать это. Я благодарю Бога за тех 
людей, которых он послал на моём жизненном пути. Мои наставники смогли 
помочь мне взглянуть на себя так, как я никогда раньше не смотрел, и понять, 
как я стал тем, кем сейчас являюсь. Они помогли мне, когда я стремился 
понять, что со мной произошло, а также как правильно искать того, что мне 
недостаёт. Они помогают мне, и я знаю - они любят меня. Эти люди говорят 
мне о своей братской любви ко мне и регулярно помогают мне. Итак, если вы 
видите, что вам нужен наставник, просите Бога о таком человеке и найдите его. 
Результат будет стоить вложенных сил и средств, если они потребуются. Во 
многих церквях и организациях есть практика помощи и развития своих 
сотрудников и на эти цели выделяются средства. Поэтому, я хочу вдохновить 
вас на то, чтобы честно взглянуть на своё прошлое и на то, как оно могло 
повлиять на вас. 

Сопротивляйтесь яду нереалистичных ожиданий. Опрос служителей в 
Соединённых Штатах показал, что многие из нас более всего на свете хотят 
угождать людям. Я не один такой. Многие из нас нуждаются в одобрении 
людей. Итак, мы идём на служение в поисках одобрения, а потом 



обнаруживаем, что люди имеют невероятно огромные ожидания. И, мы 
начинаем понимать, что не в состоянии оправдать их.  

Я читаю результаты обширного опроса, недавно проведённого среди пасторов 
в Соединённых штатах:  

72% служителей в США сообщают, что работают от 55 до 75 часов в неделю. Вы 
можете себе представить, что 84% пасторов чувствуют, что должны быть 
доступны 24/7?  

65% пасторов чувствуют, что их семья как будто живёт в стеклянном доме и 
опасаются, что они недостаточно хороши, чтобы оправдать ожидания других 
людей.  

78% пасторов сообщают, что их отпуск и личное время прерываются 
обязанностями по служению или из-за различных ожиданий. Приведу пример: 
вы находитесь в отпуске, но вам звонят, потому что кто-то в церкви умер. А это 
означает, что вам надо немедленно вернуться домой.  

65% пасторов считают, что за последние пять лет они мало проводили времени 
в отпуске со своей семьёй. Вы не можете уйти, потому что вы так нужны, 
поэтому не можете иметь даже небольшой перерыв.  

28% пасторов сообщают, что испытывают сильное чувство вины за то, что хотят 
выделить хотя-бы немного времени для личных нужд, а потому боятся 
попросить об этом в церкви.  

35% пасторов сообщают о требованиях церкви, препятствующих им проводить 
время со своей семьёй.  

66% членов церкви ожидают, что служитель и его семья будут жить по более 
высокому моральному стандарту, чем они сами. Список таких ожиданий всегда 
удивляет.   

75% пасторов сообщают о серьёзных стрессовых ситуациях и кризисах, 
происходивших более одного раза за время их служения.  

52% пасторов чувствуют себя переутомлёнными, и понимают, что не могут 
оправдать нереалистичные ожидания своей церкви.  

54% пасторов считают роль пастора непосильной.  

35% пасторов боролись с депрессией или страхом, от того, что считали, что не 
соответствуют вверенному им служению.  



81% пасторов испытывали искушение иметь неприемлемые сексуальные 
мысли или неадекватное поведение с кем-то из членов церкви, но смогли 
сопротивляться и не поддались этим искушениям.   

Вот ещё несколько фактов:  

30% церквей не имеют документации, чётко описывающей, что именно 
церковь ожидает от пастора. То есть, если кто-то захочет, чтобы вы что-то 
сделали, то любые ожидания могут считаться законными.  

Только один из каждых 10 пасторов в Соединённых Штатах уйдёт на пенсию 
будучи пастором. Всего один из 10 не поменяет профессию! Я знаю, что 
некоторые из тех, кто вместе со мной окончил семинарию уже оставили своё 
служение. Стрессы и проблемы, перечисленные в этом опросе, являются 
причинами и ответом на вопрос, почему это произошло.  

Итак, мы должны сопротивляться яду нереалистичных ожиданий. Каждый 
должен понять, что чужой кризис не обязательно должен быть вашим. Вы 
знаете, мне нужно было понять, что, если кто-то позвонил мне и сообщил, что в 
их семье скандал, то это не означает, что у моей семьи из-за этого тоже должен 
возникнуть кризис и я должен оставить мою семью, которая в этот момент чем-
то занимается.   

Я старался исполнять своё служение тщательно и добросовестно. При этом я 
старался поступать по совету Петера Вагнера, который сказал, что у вас должно 
быть время ежедневного отвлечения. Я должен ежедневно отвлекаться от 
своих обязанностей, еженедельно уходить от них на более длительное время и 
ежегодно полностью отказаться от всего на достаточно длительный период. 
Мне необходимо время для отдыха, и нужно провести его вдали от церкви. 
Мне необходим ежегодный отпуск, достаточный период времени, чтобы я мог 
отдохнуть от служения, обновиться и освежиться. Как это сделать?  

Следующий отрывок стал одним из моих любимых.  

1-е Коринфянам 4:1-4  

«Итак, каждый должен разуметь нас, как служителей Христовых и 

домостроителей тайн Божиих. От домостроителей же требуется, чтобы каждый 

оказался верным. Для меня очень мало значит, как судите обо мне вы или как 

судят другие люди; я и сам не сужу о себе. Ибо хотя я ничего не знаю за собою, 

но тем не оправдываюсь; судия же мне Господь». 

Павел пишет церкви в Коринфе. Если вы знаете предысторию двух посланий 
Павла к Коринфянам, то заметите, что взаимоотношения с этой церковью были 
не самыми дружескими. Он основал церковь. Вначале дела у них шли отлично. 
Затем, одни люди стали критиковать его за то, что Павел будто бы не апостол. 



Приходили другие и говорили, что верующие должны идти другим путём, а не 
тем, которым им ранее предложил Павел. Он пишет послание, защищаясь от 
нападок. Этот отрывок привлекает моё внимание, когда дело доходит до 
нереалистичных ожиданий. Он говорит: “ Вот как вы должны относиться к нам: 
прежде всего вы должны считать нас рабами Христа”. Это хороший пример 
того, чтобы понять, что на самом деле означает слово “слуга”, употреблённое в 
этом отрывке. Интересно, что в языке оригинала Нового Завета - греческом, 
есть разные слова, которые можно перевести на английский и русский языки 
как “слуга”. Самое распространённое из них — doulos, которое буквально 
означает “раб, который трудится в вашем доме”. Но, в этом отрывке 
использовано другое слово. В Новом Завете, кроме прочитанного отрывка, это 
слово встречается только один раз - в книге Деяний, когда Павел и Варнава 
отправляются в миссионерское путешествие. Они берут с собой Иоанна Марка, 
родственника Варнавы. В книге Деяния 13:5 написано, что они взяли Иоанна 
Марка «для служения». Другими словами, этот человек нужен, чтобы 
позаботиться о жилье в соседнем городе, убедиться, что билеты на корабль 
приобретены. Он должен позаботится о мельчайших деталях, чтобы послужить 
Павлу и Варнаве. 

Следующая иллюстрация, которая мне поможет — это основное значение 
слова, употреблённого в 1-Коринфянам. Это слово буквально может означать 
человека, который гребёт, находясь на нижнем уровне. Чтобы понять это, вы 
должны представить себе картину корабля того времени, возможно, корабля, 
который был готов отправиться на войну. Вы знаете, что в них есть разные 
уровни. Нижний уровень корабля — это команда гребцов, которые гребут на 
корабле. Вам будет понятней, если вы вспомните фильм «Бен Гур». Если вы 
спуститесь в трюм корабля, то увидите разных людей, обычно рабов, у которых 
в руках весло. Они несут ответственность только за то, чтобы грести этим 
веслом. Они не могут принимать никаких решений: двигаться ли вперёд, 
сделать ли поворот, стоит ли продолжать движение в этом направлении или в 
другом. Они не решают, когда им нужно двигаться быстро, а когда медленно. 
Все это решает капитан корабля. Гребцы являются теми, кто подчиняется 
приказам и следуют руководству тех, кто выше их. Что ж, именно такая картина 
содержится в этом слове «быть гребцом нижнего уровня». Моя роль в 
руководстве, которое дал мне Бог, заключается в том, что я — являюсь 
«гребцом нижнего уровня». Я не Бог. Я нахожусь внизу, беру весло и гребу. Это 
моя ответственность. Я попросил других людей относиться ко мне именно так. 
Это означает, что я не могу сравнивать себя с кем-то ещё. Вы знаете, это 
отличная идея.  

Среди руководителей различных видов служений, служителей церкви, миссий 
и людей, которые руководят различными некоммерческими организациями, и 
даже в корпорациях считается уместным проводить различные виды 
сравнений. Это напоминает мне установление порядка клевания среди цыплят. 



Вы знаете, как происходит этот процесс? Если вы поместите 10 цыплят вместе, 
то довольно скоро они будут иметь иерархию, клюя друг друга, чтобы решить, 
кто здесь главный. А кто следующий? Кто следующий? Кто следующий? Кто 
следующий? А того, кто внизу, клюют все.  Что-то подобное происходит на 
публичных собраниях, когда люди начинают сравнивать друг друга. Насколько 
велика ваша церковь? А ваша? Сколько человек участвует в служении? Каков 
ваш бюджет? А ваш? А сколько денег тратите вы?  

Вот такие примеры для сравнения. Я не могу сравнивать себя ни с кем другим. 
У меня есть весло. Это то, что использую я, а у кого-то есть другое весло. И моя 
работа заключается не в том, чтобы сказать: “Мои вёсла важнее твоих”. Потому 
что все под руководством капитана. Итак, я получаю представление о себе, 
которое говорит, что, когда дело доходит до ожиданий, которые имеют люди, я 
считаю, что занимаюсь греблей - тем, что я должен делать. Вот, что является 
моим призванием, моей миссией. Вот почему в одной из прошлых лекций, я 
попросил вас взглянуть на ваше служение.  

Итак, прежде всего, мы должны смотреть на себя, как на слуг, как на младших 
гребцов Иисуса Христа. Мы являемся теми, кому доверены тайны, открытые 
Богом. Тайны — интересное слово в английском языке. Обычно, тайну никто не 
знает. Но, когда Павел пишет: “Я - слуга, но мне доверена великая тайна” он 
имеет ввиду то, что ранее было тайной, а теперь открыто и известно всем 
благодаря его служению и служению других людей. Он говорит об этом и в 
другом отрывке: “Тайна состоит в том, что Бог строит церковь удивительным 
образом, создав единое тело Христа (церковь) из евреев и язычников. 
Невероятная история благодати заключается не в исполнении закона и не в 
том, что своими делами вы зарабатываете спасение и как-бы заставляете Бога 
любить вас. Это просто дар Его благодати и Его милости к вам, что побуждает 
вас любить Его в ответ”. Это - невероятная тайна.  

Далее, Павел говорит, что те, кому было оказано доверие, должны оказаться 
верными. Другими словами, он стремится доказать свою верность, когда он 
«гребёт», поскольку он служитель этой тайны. Ему дана эта благая весть, чтобы 
впоследствии он передал её другим людям. И ему было дано поручение 
основывать и укреплять церкви в разных местах.  

Затем он говорит: «Для меня очень мало значит, как судите обо мне вы или как 
судят другие люди. На самом деле я не осуждаю себя». Вот к чему мы должны 
стремиться, чтобы не судить себя в соответствии с ожиданиями других людей. 
Мы не всегда пытаемся оправдать эти ожидания. Теперь нам нужно 
определить, какие из них законные, а какие нет. Я не могу решить проблему 
каждого, особенно по мере того, как растёт церковь, или служение, или 
организация. Вы, как лидер, будете в состоянии решать все меньше и меньше 
проблем, чем мы. В конце концов, попадёте в ситуацию, подобную той, что 
была у Моисея. Мы обратили внимание на Моисея, как на лидера ещё в начале 



наших занятий. В то время к Моисею приходит его тесть и говорит: «Знаешь, ты 
поступаешь нехорошо». Моисей выслушивал каждое дело, каждую жалобу, 
каждую проблему. Его тесть посоветовал ему распределить обязанности и 
передать другим людям. Таким образом, Моисей создал прекрасную 
организацию, которая позволила Израильтянам развиваться как народ, в то 
время как они продвигались к земле обетованной. Итак, вы должны бороться с 
нереалистичными ожиданиями. Сопротивляйтесь их яду. Они будут 
сопровождать вас, особенно если вы человек, старающийся угодить всем 
людям. Сопротивляйтесь этому.  

В-четвертых, развивайте в своей жизни духовные дисциплины. Молитва играет 
важную роль. Но, в жизни некоторых пасторов молитва является слабым 
звеном. Достаточно интересно. В исследовании, проведённом среди пасторов 
несколько лет назад, обнаружили, что они молятся в среднем семь минут в 
день. Мы так заняты, верно? Встаём утром и бежим, посреди ночи нам звонят 
по телефону. Да, иногда мы слишком заняты, чтобы молиться. Слишком заняты, 
чтобы найти время и связаться с Капитаном, нашим Лидером, Пастырем, за 
Которым мы - пастыри, следуем. Молитва — важная составляющая для 
развития и изучения Библии, она важна для того, чтобы вы могли 
проповедовать. Но, что ещё важнее, молитва нужна, чтобы услышать, что хочет 
сказать вам Господь, чтобы «услышать» и изменить себя. На одном из этапов 
своей жизни, я, стараясь укрепить свои духовные качества, применял 
различные духовные дисциплины. Я выбрал нескольких проповедников, 
которых мне нравится слушать. Они были так непохожи на меня, и я не 
собирался использовать их материал в проповедях. Мне хотелось слушать их, 
потому что это питало мою душу. Я выбирал время, чтобы провести его в 
тишине и одиночестве. Это было одной из моих духовных дисциплин. Мой 
день проходил таким образом: я уходил в монастырь, расположенный 
недалеко от моего дома. Я проводил утро или день в одиночестве, общаясь с 
Богом. И часть этого времени я выделял для того, чтобы послушать одну или 
две проповеди и подумать о том, что услышанное значит для меня. Недавно у 
меня была чудесная возможность провести целую неделю в одиночестве. Я мог 
прогуливаться целый день по лесу, бродить по берегу реки и просто проводить 
время, позволяя своей душе восстановить необходимые силы.  

Есть и другие способы. Некоторые ведут духовный дневник, записывают свои 
размышления над Писанием, с молитвой проводят время над обдумыванием 
своих действий, таким образом принимая Божье руководство для своей жизни.  

В английском языке есть такое слово «медитация». Что такое христианская 
медитация? К сожалению, эта духовная практика получила неудачное 
определение из-за восточных религий и их формы медитации. Но, медитация 
(это слово переводится на русский язык как «размышление») — это 
библейский принцип. В Ветхом Завете, в книге Бытие, мы читаем об Исааке, что 



Он вышел в поле вечером, чтобы поразмышлять, обдумать свои отношения с 
Богом. Чем больше вы практикуете такие размышления наедине с Богом, тем 
эффективнее будете преодолевать тёмную сторону.  

Ещё немного о тишине и одиночестве. У меня есть один человек, который 
является моим партнёром по подотчётности. Он знает каждую слабую часть 
моей души. Я делюсь с ним почти всем. Он мой духовный партнёр. Хочу дать 
ещё один совет: имейте одного или двух, может быть, троих человек, с 
которыми вы будете абсолютно открыты и сможете доверить им всё. Может 
быть, понадобится группа людей. В наши дни многие люди организовывают   
группы подотчётности.  Там люди делятся своими переживаниями, молятся 
друг за друга. В какой-то момент я говорил со своим другом о тишине и 
одиночестве, потому что это сложно для меня. Я склонен быть более 
экстравертным, как говорил об этом раньше, и поэтому мне нравится быть 
среди людей, и я выражаю своё отношение к происходящему вербально, то 
есть, мне нравится разговаривать с людьми. Поэтому проводить время в 
тишине и уединении для меня будет проблемой. Однажды мой хороший друг, 
говоря о духовных дисциплинах произнёс: “Знаете ли, это самая лучшая идея, 
которая пришла мне в голову за последние 10 лет”. Он, как сильный лидер, 
сказал, что это произошло во время молчания и уединения, которое он 
проводил один день в месяц. Этот человек старался выйти и провести шесть-
восемь часов, гуляя с Библией или с хорошей книгой для чтения. Таким 
образом он отвлекался от напряжения и стресса своей работы, чтобы снова 
услышать Бога. Итак, полезно практиковать духовные дисциплины и иметь 
партнёров по подотчётности.  

В Книге Иакова как сказано? Глава пятая: “исповедуйтесь друг перед другом в 
своих грехах, чтобы исцелиться”. Вы знаете, мы можем стать духовными 
фарисеями в вашей церкви и в моей, где мы верим или делаем вид, что ни у 
кого нет проблем с грехом. А потому есть необходимость в том, чтобы 
поделиться этой проблемой, вытащить её из тьмы и вынести на свет в беседе с 
кем-то другим. Это уберёт силу греха. И поэтому примите в свою жизнь помощь 
духовных партнёров - людей, с которыми вы можете поделиться своими 
тайнами, тем, с чем вы боретесь. Это люди, которым вы максимально 
доверяете, и знаете, что они будут любить вас и помогут заполнить некоторые 
из тех пробелов, которые присутствуют в вашей жизни. Вы сможете рассказать 
им всё, что происходит с вами и можете попросить их молиться о вас и о тех 
областях, в которых вы хотите быть подотчётным. Вы можете сами определить 
области, в которых вы хотите нести ответственность перед ними.  

Успех служения групп Анонимных Алкоголиков заключается в том, что 
основатели этого движения, объединившись вместе, осознали ту реальность, 
что в одиночку они не смогли победить эту проблему в своей жизни. Они 
помогают друг другу, доступны друг другу в момент необходимости, и 



необходимые изменения происходят по мере их выздоровления. И они 
поделились этой идеей с другими и теперь это движение распространилось по 
всему миру. Все начинается с идеи, что есть такие люди, которые вступятся за 
тебя, они на твоей стороне. Ты можешь быть с ними откровенным, знаешь, что 
они тебя примут, не осудят, а продолжат поддерживать. Вы подотчётны им и 
должны отвечать перед ними. Это будет поощрять вас к хорошим делам. Итак, 
духовные партнёры — важная часть преодоления темной стороны.  

Поставьте перед собой цель стремиться к смирению, прозрачности и 
правдивости. Смирение - прежде всего. Когда люди хотят похвалить вас, 
имейте силу сказать: “Богу слава!” Пьедесталы – тяжёлое испытание для 
церковных и мирских лидеров. Потому что, чем выше пьедестал, тем больше 
гордости и тем больнее с него падать. Люди захотят поставить вас на 
пьедестал, потому что нам нужны герои в современном мире. И мы делаем это 
с кинозвёздами, мы поступаем так с музыкантами, и мы делаем подобное с 
церковными лидерами. Мы поставили их на эти огромные пьедесталы, как 
будто они лучше нас и у них нет темной стороны, потому что они 
замечательные, эффективные люди. Я знаю по некоторому опыту, что падать с 
пьедестала очень больно и очень тяжело. Итак, одна из целей, к которой я 
стремлюсь в своей жизни, — это смирение, которое признает то, что, я - 
грешник, спасённый по благодати. Я тот, кто является никем без Иисуса Христа.  

Прозрачность и искренность означают, что я действую открыто и больше не 
скрываю тот факт, что я - грешник. И я готов рассказать вам часть своей 
истории. Я без благодати Божией - ничто. Достичь прозрачности и искренности 
означает, что вы имеете возможность рассказать некоторым людям всё, что 
происходит с вами. Это сила открыто действовать перед всеми людьми, не 
позволять им возводить вас на пьедестал и всегда говорить правду другим 
людям и самому себе. Да, тёмная сторона - сложная штука.  

Заключительный отрывок взят из 1 Коринфянам 10:11-12. Павел говорит об 
искушении: “поэтому, если вы думаете, что стоите твёрдо, будьте осторожны, 
чтобы не упасть. Вас постигло искушение не иное, как человеческое. И Бог 
верен. Он не допустит, чтобы вы подверглись искушению сверх того, что вы 
можете вынести. Но когда вы искушаемы, Он также укажет выход, чтобы вы 
могли его выдержать”. Я обратил внимание на этот отрывок потому, что 
написано: «когда вы искушаемы - Он укажет выход». Теперь вы должны встать 
на верный путь, и вы можете строить свою жизнь с Богом. Чудесная защита, 
которая позволяет вам продолжать жить и с усердием служить Богу, даже, если 
вы потерпите неудачу. Потребуется время, чтобы люди могли восстановить 
своё доверие к вам. Потребуется время, чтобы восстановить ваше положение 
на конкретном уровне лидерства и вероятно, вы сможете вернуться к 
руководству. Временами будут неудачи. Но в целом, если вы победите тёмную 
сторону, то станете гораздо более эффективным лидером.  



Один мой знакомый на протяжении многих был алкоголиком. Он обратился ко 
Христу, потому что попал в тяжёлые обстоятельства. Однажды в метель 
заглохла его машина. Жена его выгнала, и он стал бездомным. У него ничего не 
было. Он пошёл по снегу в маленький городок, который находился недалеко от 
автострады, где сломалась его машина. Он нашёл почтовое отделение и 
постучал в дверь. Женщина вышла и сказала: “Ты ужасно выглядишь”. Он 
ответил: “Мне нужно позвонить кому-нибудь, чтобы забрали мою машину, до 
которой я пытаюсь добраться, чтобы добраться до миссии в соседнем городе”. 
Эта женщина сказала: “Знаете, я думаю, что вам нужно это”. Она дала ему 
небольшую книгу, в которой были только обетования Божьи. Это и поставило 
его на путь победы над алкоголизмом, который, по его словам, он ещё не 
победил окончательно, но ему приходится бороться с этим каждый день. Он 
стал весьма успешным лидером в церкви и в деловом мире. Такое может 
произойти и с вами. Может произойти так, что мы станем людьми, которые 
больше не притворяются, а готовы призвать народ Божий к открытости друг 
перед другом. И чтобы мы не были фарисеями, а все вместе объединялись с 
людьми, которые так же где-то спотыкались. Каждый из нас имеет свою 
проблему. Каждый. Но по милости Божией, Он берет нас и помещает в места, 
где Церковь - Царство Божье может расти и нуждаться в наших дарах, нашей 
учёности и наших способностях.  

Итак, я хочу подбодрить вас. Поскольку мы собираемся перейти к культуре, я 
хочу призвать обратить внимание на свою тёмную сторону так, как это 
необходимо. Примените на практике советы, предложенные в этой лекции. В 
войне есть один принцип. Он стал очевидным ещё до Гражданской войны. Что 
нужно делать, когда ваша армия находится здесь, а их армия на другой 
стороне? Если кто-то желает быть эффективным бойцом, то не будет просто 
стрелять без разбора, но попытается попасть в лидеров, офицеров на другой 
стороне. Во время гражданской войны в США это стало совершенно 
очевидным. Офицеры часто ездят на лошадях. Их видно. Они стали мишенью 
для войска, находящегося на другой стороне, потому что они знали, что, если 
попадёшь в офицера, в вождя, ты будешь иметь больший успех, что приведёт к 
победе. Если обычные солдаты останутся без лидера, они не будут знать куда 
нужно идти и что нужно делать. В результате, у противоположной стороны 
будет больше шансов на победу. Знайте, что враг желает уничтожить 
христианских лидеров, потому что тогда он сможет иметь большее влияние и 
больше возможностей для победы с его стороны. Итак, призывая имя Иисуса 
Христа, хорошо познайте Его и хорошо познайте себя, чтобы победить. И 
однажды нашему Богу будет воздана слава за то, что Он делает в вас и через 
вас. 

 


